Déclaration sur les contributions de solidarité pour accélérer la croissance des fonds pour le développement durable

Nous, Chili, France, République de Corée, organisations internationales et organisations de la société civile, membres du Groupe pilote sur les financements innovants pour le développement, participants à la 3e Conférence internationale sur le financement du développement à Addis-Abeba, Ethiopie, en Juillet 2015,

Nous engageons à éliminer la pauvreté sous toutes ses formes et à réaliser le développement durable dans ses trois dimensions de façon équilibrée et intégrée.

Reconnaissons que, à la lumière des défis sociaux, économiques et environnementaux du monde, l'innovation est nécessaire dans la recherche de sources et mécanismes additionnels pour orienter les flux privés et publics vers le développement durable.

Notons que depuis l'avènement des financements innovants, expression née lors de la première Conférence internationale sur le financement du développement tenue en Mars 2002 à Monterrey, au Mexique, au moins 7,5 milliards de dollars ont été recueillis grâce à divers mécanismes et sources conduisant à la sauvegarde et à l'amélioration d'innombrables vies.

Notons en outre que de nombreux forums internationaux discutent actuellement des financements innovants, y compris les Nations Unies, le G7, le G20, l'Organisation internationale de la Francophonie et l'Union européenne, ainsi que les grandes fondations philanthropiques.

Reconnaissons que les secteurs qui ont le plus bénéficié de la mondialisation, y compris la finance, les industries extractives, le transport aérien et maritime, et le tourisme, peuvent être la source d'importantes contributions volontaires de solidarité à travers l'utilisation de microprélèvements mobilisant des revenus substantiels sur une base prévisible et de long terme au bénéfice des populations et de la planète.

Soulignons l'exemple du fonds de santé UNITAID, né au sein de ce Groupe pilote, qui a depuis 2006 mobilisé plus de 2,5 milliards de dollars, principalement à partir d'une contribution de solidarité sur les billets d'avion, fournissant des traitements contre le VIH / SIDA, la tuberculose et le paludisme et sauvant à ce jour des centaines de milliers de vies, ce qui peut ouvrir la voie à d'autres initiatives à plus grande échelle, telles que la Taxe sur les Transactions Financières.

¹ Selon la revue des initiatives existantes produite par le Groupe pilote en 2014.

Les financements innovants peuvent prendre plusieurs formes et visent à mobiliser et fournir des ressources de façon prévisible, stable et efficace ainsi que de diversifier les outils financiers dédiés au développement. La communauté internationale devrait continuer à explorer l'utilisation de sources et de mécanismes innovants pour canaliser les financements publics internationaux, tels que les facilités de mixage de l'UE, et pour mobiliser des fonds supplémentaires, tels que les taxes et contributions internationales de solidarité adossées aux bénéfices de la mondialisation, pour l'éradication de la pauvreté et le développement durable, y compris l'action pour le climat.

Appelons d'autres pays à introduire, sur une base volontaire, des prélèvements de solidarité sur des secteurs qui ont profité de la mondialisation au bénéfice de ceux qui n'ont pas été aussi avantagés afin d'augmenter les fonds nécessaires à l'atteinte des objectifs de développement durable.

Le 14 juillet 2015, Addis-Abeba

Annick GIRARD

France

Heraldo MUÑOZ Chili

Corée

Michaëlle Jean Organisation internationale de la Francophorie

David Hillman Stamp Out Poverty